

Situación difícil

Los sucesos que vienen desarrollándose en Marruecos y el giro que han tomado en estos últimos días, influyen de un modo sensible en la Bolsa.

Preocupan, además, a la opinión en grado sumo, quizá porque la opinión, que suele ser bastante más sensata que los mismos que la dirigen y gobiernan supone, ve en esa agitación marroquí un signo de próximas calamidades para España.

Creíase solucionada la cuestión de Marruecos; nadie se ocupaba ya de ella, después de las declaraciones últimamente hechas por el Sr. Ministro de Estado; pero en unas cuantas horas ha cambiado su aspecto de modo tal, que la nación entera tiene en ella puestos los ojos y fija la atención, como si adivinase una cercana era de luto y llanto para el pueblo infeliz que hoy gobierna el Sr. Maura y compañía.

La prolongada entrevista que han celebrado los Sres. Allendesalazar y Merry del Val, aumenta la expectación y suscita comentarios animadísimos y esa expectación se agranda con la actitud enérgica y decidida que adoptó el primero.

El telegrama enviado al encargado de la Legación de España en Tánger para depurar la exactitud de las declaraciones hechas por Sidi-el-Guebbas, prueba de un modo cumplido que la situación se muestra más confusa de lo que a simple vista aparece, y el señor Allendesalazar cree en la necesidad de adoptar medidas que pongan en claro el actual estado de cosas.

Es necesario depurar responsabilidades, dar a cada uno su merecido correspondiente, y lógico es que el señor Ministro de Estado ponga en ello todo el empeño y la atención toda que las circunstancias exigen, pues no son estos, para España, los momentos más oportunos para llegar a una campaña, que, aparte su final problemático, acarrearía necesariamente daños de gran consideración para los intereses materiales del país.

Impónese, como en pocas ocasiones, una gran dosis de prudencia, y dudamos que la tengan aquellos en cuya mano está la solución del conflicto.

LA PRENSA

Del *Diario Universal*:

«Hace algún tiempo, cuando vino el nuevo embajador alemán, se habló, como cosa segura o muy probable, de que nuestro Gobierno había entablado negociaciones para ajustar un Tratado con Alemania. Tratado que habría de mejorar nuestras relaciones comerciales con aquel imperio favoreciendo y estimulando la exportación; Después de aquellos anuncios nada ha vuelto a saberse, a pesar de que estas cosas, cuando se hace algo, trascienden necesariamente a los círculos comerciales y financieros. Todo, pues, hace presumir que aquel propósito ha sido olvidado, ó descuidado al menos.»

Libre ya el Gobierno de las tareas parlamentarias, es preciso que preste un poco de atención a estos grandes problemas de la economía nacional; recuérdese que el partido liberal, en su última etapa de mando, tenía hecho en este sentido algunos interesantes trabajos; lo menos que puede esperarse del Gobierno actual es que reanude aquellas pensando en la exportación débil y en la necesidad de fomentarla.»

De *El Mundo*:

«Suponed un momento que nuestros Gobiernos—y ello en España no sería tan absurdo—se apoderan de la tauromaquia como están apoderados de la enseñanza oficial. Cada torero tendrá un número en el escalafón y un sueldo, y no habrá estocada en lo alto ni lance de capote que lo saque de aquí. Cobrará seis mil pesetas cuando le llegue la hora, y antes tomará lo que le den, así sepa de toro más que el *Tato* y derroche más valor que el *Fras-cuelo*. ¿Qué pasará en tal caso? Pues que los diestros se pasarán la vida corriendo, corriendo tras el escalafón, corriendo delante de los toros, y ayer los nueve hom-

bres que cayeron heridos en nuestras plazas, unos por sostener su fama y sus riquezas, otros por alcanzarlas, no habrían caído, porque habrían huido. En el extranjero vemos campeones de natación que se exponen a ahogarse, campeones de aviación que se exponen a estrellarse, campeón de boxeo que se exponen a quedarse sin sitio donde recibir más puñetazos, y allí donde salte un riesgo que correr, pero riesgo recompensado, allí habrá un campeón... Los Ejércitos modernos, ¿qué campeones van a tener si no se ofrecen campeonatos?»

El edificio de Hacienda

Una carta del ministro

Hace pocos días publicaba *El Progreso* un editorial, señalando la necesidad de que las obras comenzadas en el edificio de Hacienda, de esta capital, continuasen en breve plazo, pues esa solución imponían a un mismo tiempo conveniencias y consideraciones diversas.

Nos dirigimos entonces a todas aquellas entidades, que, por ostentar un carácter oficial y por disponer de medios con que lograr que a este asunto se prestase la atención debida, podían emprender una activa campaña en tal sentido, pues claro está que nadie con más títulos que ellas para dar los pasos y realizar las gestiones a aquel objeto necesarios.

Parece ser que algunas de esas gestiones han dado el resultado apetecido, y de ello nos felicitamos sinceramente porque no cabe poner en duda la importancia que para Lugo tienen esas obras, ya que tantos esfuerzos han costado a cuantos de veras se interesan por la prosperidad de este pueblo.

Tratábase ahora de conseguir dinero, un dinero que había sido oportunamente concedido para aquel fin; por falta de él estaba paralizada la reforma del edificio, y era, francamente, lamentable, que esa paralización continuase, pues no la abonaba, a nuestro juicio, ningún motivo razonable.

A esas gestiones, ha respondido dignamente el Sr. Besada.

He aquí la carta que, con fecha 5 del actual, dirigió a los Sres. Presidente y Secretario de la Cámara de Comercio:

Sres. D. Augusto Pozzi y D. José María Torviso.

Muy señores míos y de mi consideración: Tengo el gusto de contestar al atento escrito, que, como Presidente y Secretario de esa Cámara Oficial de Comercio, se sirven ustedes dirigirme con fecha de ayer, significándome que a los fines que en aquél se manifiestan, ordeno desde luego se proceda, con la mayor actividad posible, al despacho del expediente sobre reedificación de las Oficinas de Hacienda en esa provincia, pues no se me oculta la importancia del asunto y la precisión de solucionarlo en un plazo relativamente breve. Aprovecha este motivo para ofrecerse de ustedes atento s. s. q. b. ss. mm.

A. G. BESADA.

La carta transcrita, revela, bien a las claras, que el Sr. Ministro de Hacienda está interesado en la pronta solución de este asunto, que, como él mismo dice, representa una importancia capitalísima para Lugo.

Es, pues, de desear que nuevas dilaciones no interrumpen esas obras, y que el edificio de Hacienda quede en breve plazo reformado, cumpliéndose así las aspiraciones de todos los vecinos de esta capital.

Gobierno civil

Al jefe de la Guardia civil, se le ordenó concurrir fuerzas, con objeto de mantener el orden, a la romería que se celebrará el día 20 en la parroquia de San Martín de Ferreiro, en Palas de Rey.

—Al mismo se le remitió a informe, una instancia de D. Manuel Rodríguez en la que solicita se le expida licencia de uso de armas.

—Al Delegado de Hacienda se le remitió relación de las sociedades de propietarios, cámaras de comercio y agrícolas, que se hallan inscriptas en este Gobierno.

—Al mismo se le remitió también, el reglamento del Sindicato-Cámara agrícola de Pantón.

EN LA AUDIENCIA

Se ha visto ayer la causa procedente del Juzgado de Ribadeo, por el delito de homicidio contra José García.

El ministerio fiscal después del examen de pruebas, retiró la acusación contra el procesado.

MADRID

CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 8-14'16.

Los políticos, cansados de las luchas sostenidas en el Parlamento y fuera del Parlamento, quizá más intensas éstas que las primeras, danse prisa para disfrutar las delicias estivales, alejados de toda preocupación que turbe ó pueda turbar la vida placida que se prometen en los balnearios de moda ó en las playas más concurridas.

La misión de los que diariamente informamos a los lectores de provincias se hace difícil, y en algunas ocasiones, constituye una empresa que casi pudiera calificarse de heroica, tales son los esfuerzos que la busca de la actualidad interesante y trascendental de la política exige.

El verano es esencialmente descentralizador, en el sentido de llevar la actualidad a diferentes localidades de la península.

Aquí, aparte de la cuestión de Marruecos que hoy preocupa casi exclusivamente en los ya mermadísimos corros de los círculos políticos, apenas si de política se habla, como no sea del *aire* que los republicanos pretenden dar al asunto de la vacante de Morote, como si esta cuestión no fuera ya definitivamente zanjada, en cuanto al reunirse de nuevo las Cortes en el próximo Otoño, el objeto que los republicanos persiguen entrará de lleno en la categoría de los imposibles.

Quizás mañana, en el anunciado Consejo que presidirá el Rey, surja algo imprevisto digno de especial mención, a juzgar por el interés que despierta.

Allá veremos.

UN MIEMBRO DEL CONGRESO.

Nuestros corresponsales

Por telégrafo

Vivero 8-10'55.

Anoche, llegó a esta ciudad, el Gobernador civil de la provincia, señor González Rico.

Su llegada aquí ha sido un verdadero acontecimiento.

Una numerosa comisión del partido conservador fué a esperarle al vecino Ayuntamiento de Jove. Frente al hotel en que se hospeda, aguardaban varios delgadistas y las autoridades locales.

Para saludar al Sr. Gobernador desfilaron después por el hotel numerosas personas.

Su presencia aquí ha despertado grandes simpatías, por la afabilidad y la distinción de su carácter.

Hoy visitará al Ayuntamiento y a los establecimientos benéficos.

También visitará a la familia del jefe local del partido Sr. Rebellón, el cual se encuentra ausente estos días.

Después marchará a Mondoñedo.

El Corresponsal.

El Kaiser y el Czar

La próxima entrevista

La próxima entrevista de los Soberanos imperiales despierta cada vez más expectación, a medida que se aproxima la fecha en que tendrá lugar y se conocen los preparativos y la importancia que a ella se concede en los centros donde se examinan y discuten las fluctuaciones de la política internacional.

Una entrevista entre el Kaiser y el emperador de Rusia en los momentos actuales forzosamente ha de encerrar extraordinario interés.

No debe olvidarse que la política balcánica se ha desarrollado en sentido favorable a las aspiraciones de Austria-Hungría, merced a la presión alemana en el momento en que el conflicto amenazaba estallar.

Sin la intrusión de Alemania, la nación rusa, que no podía abandonar a sus hermanos los pueblos eslavos que se asientan en los Balcanes, hubiérase lanzado seguramente a una lucha con el Imperio austriaco, en busca del desquite de su desastrosa contienda con el Japón.

De suponer es, pues, que, en la conferencia que celebren en aguas filandesas ambos soberanos, se presente Guillermo II, si no arrogante, persuasivo y razonador.

Ante los ojos del indeciso emperador moscovita desfilarán todos los fracasos de la política extranjera rusa, en parangón con los éxitos de la cancillería alemana, y

después de esta revista, mucho más imponente que el desfile de los millones de los soldados de ambos imperios, el Kaiser volverá a renovar sus pasadas solicitudes de alianza de las potencias europeas de Oriente contra las de Occidente, soñando siempre con arrebatarse el cetro de los mares a la Gran Bretaña, la imperiosa rival.

Y ¡que sueños de dominio pueden abarcarse en esa entrevista entre los soberanos de dos cosales imperios, de las dos naciones que cuentan mayor número de habitantes en Europa, arrastrando en su movimiento avasallador a Austria, a Turquía y otras naciones ligadas a su carro triunfal!

Entonces Alemania, con el muro de Oriente cerrado a sus adversarios, no tendría más que tocar a llamada un día en sus cuarteles y avanzar hacia el mar del Norte y hasta el Atlántico, acordándose de Sedán.

Por eso se reconoce ya que la iniciativa de la entrevista es del Kaiser; por eso se dice que ha insistido tres veces para que se llevara a cabo, y por eso añade ahora que en el viaje acompañarán a Guillermo II el Canciller Bülow, el ministro de Marina y el de Negocios Extranjeros, von Schoen.

Indudablemente que se va a intentar una obra importantísima. Lo que falta saber es si el Czar se dejará arrastrar por las miras ambiciosas de su visitante, que constituyen una grave amenaza para el porvenir.

La fecha en que se celebrará la entrevista de los Emperadores es el día 17 del corriente.

Acompañará al Czar en su viaje el jefe del Gobierno, Sr. Stoylpine.

A bordo de los yates de los Soberanos *Standart* y *Hoenzollern*, tendrán lugar dos banquetes de gala.

Por el Concurso de Lisboa

El Gobierno del vecino reino ha concedido el grado de caballero de la Orden del Cristo de Portugal a los oficiales españoles que tomaron parte en el Concurso hípico recientemente celebrado en Lisboa.

Hé aquí la lista de los agraciados con las mercedes lusitanas:

Grado de caballero de la orden de Cristo: D. Luís Ponte y Manso de Zúñiga, primer teniente de húsares de Pavia; D. Arturo Llarch y Castresana, primer teniente de lanceros del Rey; D. Celedonio Febrel Contreras, primer teniente de la Escolta Real; D. Gustavo Gómez Spencer, primer teniente de cazadores, y D. Joaquín Salas y Bruguera, primer teniente de Artillería.

Grado de caballero de la Orden de la Concepción, a D. Alfonso Jurado y Barrio, segundo teniente de lanceros de España.

Allende las fronteras

INGLATERRA

Se considera probable que los Emperadores de Alemania vendrán a Inglaterra a mediados de Agosto próximo.

Durante su estancia serán huéspedes del Rey Eduardo en Windsor y Sandringham.

A mediados de dicho mes la Emperatriz y la Princesa Victoria Luisa regresarán a Berlín y el Emperador marchará probablemente a Cornuailles, donde descansará algunas semanas.

Actualmente recorren la costa algunos funcionarios imperiales en busca de una casa aislada, rodeada de caminos en buen estado, a fin de que el Kaiser pueda hacer excursiones en automóvil por los alrededores.

ALEMANIA

En representación del Gobierno alemán ha sido firmado el contrato para la adquisición del palacio Borghese en Roma.

El histórico edificio ha sido adquirido con objeto de instalar en él la legación de Alemania cerca del Vaticano.

En el contrato de venta se hace constar en una de sus cláusulas que el adquirente respetará todos cuantos objetos existen en el palacio que representan recuerdos de la familia del Emperador Bonaparte.

FRANCIA

Ha sido muy sentida la muerte de mister Chauchard, exdirector de los grandes almacenes del Louvre.

Era el finado una personalidad que contaba con grandes relaciones de amistad en el mundo parisiense.

Recompensada su vida laboriosa y su gran iniciativa mercantil con la adquisición de una cuantiosa fortuna, invirtió gran parte de ella en obras filantrópicas y en proteger el Arte francés, estimulando y protegiendo a los artistas y adquiriendo obras para regalarlas a la ciudad de París y los Museos Nacionales.

AUSTRIA

Noticias de Cracovia dan cuenta de una horrible desgracia.

El polvorín de dicha ciudad ha volado; tres soldados de los que allí prestaban guardia han resultado muertos; otros varios se hallan gravemente heridos.

El siniestro ha producido además daños materiales de consideración.

En la primera quincena de Julio se inaugurará la Exposición Regional de Santiago

LA BANDERA DE COMBATE

Era un desván lleno de telarañas, de cajones amontonados hasta las vigas del techo, de trastos inútiles, de cachivaches vetustos... Entraba la luz del sol por un ventanón enrejado, y al caer sobre los viejos despojos el polvo de oro de sus rayos, parecía una protesta de vida formulada alegremente por la Naturaleza ante el olvido de los hombres.

Reía el sol sobre los trofeos de la ruina. Entre las sillas cojas, las alfombras desgarradas, los bargeños rotos y descompuestos, los candelabros tomados de orín, las copas abolladas de los altos braseros, lucía una manopla con sus complicadas piezas de acero emmohecido, sus puntiagudos goznes, su demasquinado apenas perceptible. Brillaba a la luz del sol como en sus buenos tiempos y era más feliz que el noble caballero para quien fué forjada, porque ni el buen caballero, ni sus pobres huesos pulverizados podían recibir como ella el tibio beso de la luz.

Pero alguien venía a turbar el silencio del desván. Unos pasos rápidos y menudos sonaban desde el pasillo. Chirrió la llave, cedió la puerta, y un chiquillo moreno, gorduelo, de revuelta cabellera negra, penetró en el desván, trepó sobre un sofá desvencijado y se coló resultantemente dentro de un cajón sin tapa. Desde allí, asomando la cabeza para mirar hacia la puerta gritó con todo el brío de sus pulmones: —¡Ori... véngala!

Venía el otro muy despacio, pisando de puntillas, y abrió la puerta lentamente. Era una niña rubia y delicada, de seis a siete años. Tenía la cabellera de oro tendida sobre las espaldas, la frente y las manos blancas como azúcares. Al entrar, la luz del sol la hizo guiar: los ojos y luego quedó largo rato mirando aquel arsenal de cosas derrumbadas. No oía nada, no veía a nadie, y en aquella silenciosa soledad la manopla de hierro alargaba los dedos hacia ella como si la moviera una vida siniestra.

—¡Si ya sé que estás aquí! ¡Date!—dijo con la voz quejumbrosa.—Manolo, estás aquí, ¿verdad?—preguntó luego apelando a su acento más insinuante.

El muchacho callaba, acurrucado en el fondo del cajón. La niña empezaba a sollozar, y entonces el chico salió de su escondite, levantando una nube de polvo; los dos reían, y hasta los rincones más lóbregos del viejo desván llegaban las locas risotadas infantiles, que tienen la frescura y la alegría del canto de las avechillas en las auroras primaverales. Luego recorrieron sus dominios cogidos de la mano, acariciados por el sol protector, que llegaba hasta ellos amorosamente como llega desde los altos ventanales de las iglesias hasta la frente aureolada de las santas imágenes.

Pero el muchacho tenía su proyecto. ¡Abajo los escaños! ¡Abajo los cortinones de damasco rasgado y deslucido! ¡Abajo las piezas incompletas de cosas que fueron! Era necesario dejar al descubierto un cofre forrado de terciopelo carmesí, con clavos dorados y magníficas garniciones de hierro emmohecido. Faltaba la cubierta de la tapa, y el pobre mueble enseñaba su lomo calvo, despojado por el botón ó por la necesidad. Cuando vio su trabajo terminado, el chiquillo respiró satisfecho. La niña le miraba fijamente, con sus grandes ojos muy abiertos, y al fin acudió a sus labios una idea sencilla y primitiva.

—Todo es mío,—dijo.

Y era suyo, sin duda. Aquella florecilla delicada nació de estirpe aristocrática, de un noble tronco ahora desarraigado y viejo, pero en otro tiempo poderoso. Todo era suyo. De la heroica sangre que regó tantas veces los campos de batalla, la sangre azul de la noble familia, no quedaba más que la niña, y del antiguo esplendor de sus antepasados nada más que los trastos inservibles que ocultan su vejez en el desván. Era suyo, sí; era su patrimonio.

—Pues si es tuyo, ábrelo—dijo el aventurero.—¡A que no sabes!

¡Como había de saber! Ni tenían sus manos fuerzas para intentarlo. En cambio, Manolito, el chico de la portera, sabía todos los misterios de aquel maravilloso cuchitril. Sabía apretar el resorte y alzar la tapa del enorme cofre y colocar en su sitio los tirantes de madera para que no se viera abajo. Y una vez abierto aquel arcón de tesoros, ¡que olor tan suave percibían sus naricillas, fogsamente dilatadas como las de un caballo de batalla! Un olor a perfumes apagados por el oro de los siglos, a membrillos maduros que al secarse dejan en las ropas guardadas un vago aroma campesino.

La niña miró gravemente. Estaba el viejo arcón casi vacío; amontonadas al descuido, las cajas y las telas. No había pasado mucho tiempo desde que manos nerviosas y afamadas revolieron hasta el fondo para buscar las prendas de valor, las antiguas prendas...

Inclinando el cuerpo y hundiendo el brazo como si le metiera en un pozo, Manolito empezó a sacar cosas. Eran encajes rasgados y amarillentos, pedazos de tela, piezas extrañas de vestidos absurdos cuya blancura tomó tonos de marfil viejo; cintas de seda, de terciopelo deslucido, de raso; guantes descabados, guantes de mujer, arrugados y rotos; guardajoyas vacíos... todos los restos y todos los desechos que la previsión femenina no se decide a tirar y que convierten el fondo de un

Información de EL PROGRESO

POR TELÉGRAFO

baúl abandonado en el escondrijo de la urraca ladrona. Aquellas baratijas son casi siempre letras desprendidas de palabras rotas que sólo una persona podría reconstruir evocando sus recuerdos. Y cuando nadie puede ya descifrarlas, cada vez que el sagrado depósito se abre se comete una profanación.

¡Pero bastante le importaba eso al aventurero del desván! La niña le miraba con temor, y mientras tanto él descubría en el arcón el secreto de un doble fondo: jugó el resorte y aparecieron unas telas viejimas. Tiró de ellas sin duelo y fué desdoblándose una gran tira de seda carmesí, agujerada por todas partes, deshilachada y rota el fleco de oro, llana de manchas de un rojo casi negro como de sangre vertida en tiempo muy lejano. ¡Era sangre, sí! ¡Era la sangre del combate! La vieja dandera dormía acurrucada en el misterio del arcón. Durante mucho tiempo su secreto había sido respetado, y al recibir de nuevo la luz del sol parecía proclamar la gloria de su vejez. Escondida entre los pliegues de la enseña dormía también una mohosa espada de retorcidos gavilanes.

—Todo es mío—repitió la niña sintiendo que llegaban hasta ella recuerdos heredados de historias que no supo jamás. Entonces Manolillo el aventurero echó sobre sus propios hombros la enseña de combate como un manto de corte, dejando que colgase hasta el suelo el fleco de oro, empuñó la espada y proclamó su soberanía paseando por el desván la pomposa cola de su vestido egregio. Y hubiera quedado por dueño y señor de aquellos dominios si la matrona de la portería no hubiese asomado escaleras arriba para enseñarle una lección práctica y dolorosa: que todo poder de la tierra es miseria y vanidad.

LUIS BELLO.

POR GALICIA

CORUÑA

En el punto denominado «Rego da Moa», arroyo que separa los términos de Neda y Puente deume, apareció el día 5 del corriente el cadáver del tabajero de Fene Antonio Suárez Rodríguez, de 42 años, casado y con seis hijos.

Presentaba una herida de bala con orificio de entrada en el costado derecho y otro de salida en la tetilla izquierda, y estaba desnudo de medio cuerpo abajo.

El Juzgado se constituyó en el lugar del suceso y dispuso el levantamiento del cadáver, comenzando en seguida a instruir diligencias para esclarecer el crimen, que por ahora aparece envuelto en el misterio.

Hay quien cree que Antonio Suárez debió ser muerto por los dependientes del resguardo de Consumos cuando pretendía introducir algún mate, pues por lo visto se dedicaba a ello.

Esta opinión parece confirmarla el hecho de que Antonio estuvo la noche de referencia en una tienda del lugar nombrado «Peón da Pedra», en Puente deume, y allí compró un garrafón con 16 litros de aceite, saliendo luego en dirección a su casa, pero no por camino recto sino atravesando los campos.

Otros hay que creen que el móvil del crimen fué el robo, pues se asegura que Antonio llevaba en sus bolsillos cerca de un centenar de pesetas que luego no fueron halladas al registrar las ropas.

Sin embargo, más verosímil parece la primera versión por cuanto han sido detenidos e ingresaron en la cárcel de Puente deume, los dependientes de Consumos de Fene, Juan Pérez Tenreiro y Francisco Travieso.

El domingo se celebró en Celas de Peiro el mitin de Unión Campesina. A pesar del mal estado del tiempo los labradores de aquellas inmediaciones respondieron al llamamiento que en la convocatoria se les hacía.

Reinó orden completo y mucho entusiasmo.

A petición de los campesinos se repetirán estos actos por aquellos lugares.

Bajo la presidencia del gobernador civil se reunió la Junta provincial de Sanidad.

Acordó confirmar la resolución del Ayuntamiento de Ferrol separando de su destino al veterinario municipal Sr. Palafox, por faltas cometidas en el desempeño del cargo.

El ex-teniente de alcalde de este Ayuntamiento, Sr. Rey Calvo, que acaba de regresar de Buenos Aires, estuvo ayer en las oficinas municipales para entregar al alcalde el resguardo de 15.000 pesetas con que los gallegos residentes en la Argentina contribuyen a la realización del proyecto de grupo escolar que llevará por nombre *Curros Enríquez*.

Días pasados se desencadenó sobre Cedeira un horroroso ciclón, que causó grandes daños y muchas inundaciones.

La corriente de las aguas arrastró un molino harinero que en la parroquia de Regoa poseía D. Manuel Rodríguez Guerra vecino de Piñeiro.

Las pérdidas que experimentó este señor se calculan en 9.000 pesetas.

Las tierras y sembrados de las parroquias de Cervó, Regoa y Piñeiro fueron inundados.

FERROL

Se han reanudado las obras en diferentes talleres y casas.

Los patronos y obreros, después de larga gestación, han llegado a un arreglo. La opinión aplaude la solución dada al conflicto por los enormes daños que se originaban.

Comenzan a llegar de las aldeas numerosos hombres y mujeres para pedir trabajo en las obras que se realizarán en los arsenales, para las gradas y diques. Todos tendrán colocación.

Ha entrado de arribada el vapor italia-

na *Febó*, que se dirigía con carbón desde Inglaterra a Génova.

El contramaestre del buque, Dassori Cesare, entró con un farol en las carboneras, produciéndose una explosión de grisú que lo abrasó, lanzándolo contra uno de los ventiladores del barco.

La cubierta del buque voló por consecuencia de la explosión.

El contramaestre ingresó en el Hospital de esta ciudad, en gravísimo estado.

Se ha dispuesto que salga con urgencia para Cádiz el aviso de guerra *Almirante Lobo*, conduciendo los alumnos afectos a la Escuela de marina, clausurada en Ferrol y que se inaugurará en la ciudad gaditana.

Entró en el dique el cañonero *Vasco Núñez de Balboa* para limpiar el casco.

SANTIAGO

En el fieltro de consumos ocurrió un hecho curioso.

Disponíase los empleados del resguardo a aforar una cesta de centollas, procedente de Cambados y facturada en Carril para Santiago.

En esta operación, los consumidores advirtieron que de la cesta partían llantos como de un niño.

Procedieron a cortar la lona que envolvía la cesta, y en lugar de las centollas encontraron un niño recién nacido, por fortuna vivo.

Al lado del niño se encontró un biberón.

Por ahora, se desconoce quienes sean los autores de la sorpresa.

A las once de la mañana de ayer, no obstante el temporal reinante, hizo su entrada a pié en Santiago, en un momento en que llovía torrencialmente, la peregrinación de Sobrado.

Estaba constituida por enorme contingente de individuos de aquella montaña. Los peregrinos entraron en Compostela precedidos de las gaitas, y seguidos de dos músicas populares.

El estandarte de hombres lo conducía el Sr. Sánchez Freire, y el de mujeres la Srta. María Martínez Sánchez.

Las calles hallábanse desiertas a consecuencia de la lluvia.

En la catedral les fueron otorgados los honores acostumbrados en estos actos.

El cardenal Sr. Martín de Herrera enalteció a esta muchedumbre de trabajadores del campo.

Lamentó el cardenal, que los llamados a hacerlo, no aprovechen estas peregrinaciones para estudiar los diferentes pueblos de la Archidiócesis.

Pronto se publicará la guía de Santiago que edita el Comité, con una minuciosa reseña de cuanto de notable se encierra en esta población.

Se venderá probablemente al precio de una peseta ejemplar.

BETANZOS

Bajo fianza personal, han salido de la Cárcel once de los campesinos detenidos, por los supuestos delitos de la tala de pinos en el Ayuntamiento de Paderne.

Otro de los presos, que cuenta la edad de 75 años, al ser notificado de que podía salir en libertad provisional, si presentaba una fianza personal, dicen que contestó al juez especial lo siguiente:

—Dígame usted señor, y al salir yo de aquí ¿tengo que volver para alguna cosa?

—Tendrá que venir a presentarse periódicamente y declarar cuando sea preciso.

—Pues entonces no quiero salir; si tengo que volver ya estoy aquí; vale más que usted venga a verme a mí, que soy más viejo.

Y el bueno del hombre sigue en la Cárcel, enfermo y dispuesto a no salir de ella hasta que lo pongan en completa libertad.

VIGO

Continúa la comisión organizadora los preparativos para la recepción en honor del sabio catedrático ovetense, D. Rafael Altamira.

Resultará un homenaje entusiasta y patriótico.

Días pasados se desarrolló en plena calle del Príncipe un sangriento suceso que no tuvo el resultado fatal que sin duda alguna se había propuesto su autor.

Salía de una peluquería el presidente de la Federación de trabajadores de Vigo, D. Enrique Botana.

Transitaban en aquel momento escasísimas personas, y por la acera que corresponde al Café Suizo, que era por donde el Sr. Botana se dirigía a su casa, no vio más que al sereno del comercio, que estaba en la esquina de la calle de Velázquez Moreno.

Al llegar el Sr. Botana frente a la casa número 35, en cuyos bajos existe el comercio *La Perla Coruñesa*, notó que a corta distancia, venía tras él con pasos acelerados alguna persona. Iba a volver la cabeza, y en aquel momento sintió dos disparos de arma de fuego, y notó que se encontraba herido.

Lanzó un grito de ¡asesino! y vió que un sujeto empujando un revólver, atravesaba la otra acera y huía por la calle del Circo.

Gritó el agredido nuevamente ¡es ese! ¡es ese!, y entró en *La Perla Coruñesa* con objeto de sentarse en una silla, dándose cuenta de la gravedad del atentado. Instintivamente volvió a salir a la calle, y vió aún correr al agresor y que tras él iba el sereno del comercio.

El guardia nocturno continuó la persecución del criminal, hasta que éste se internó en la oscuridad entre los almacenes de maderas del Sr. González Castro.

Desde aquel momento, el sereno no pudo precisar la dirección que había tomado el que huía.

El herido se dirigió por su pié al cuarto de socorro.

La herida es leve. Los disparos se atribuyen a las divisiones que existen entre los obreros vigueses.

Conferencias

Entre ministros

Madrid 8-20'5.

La mayoría de los ministros conferenciaron hoy con el Presidente del Consejo, Sr. Maura.

Ignóranse los asuntos tratados en estas conferencias.

Declaraciones

de Montero

Juzgando la gestión ministerial

Atribúyense al Sr. Montero Ríos importantes declaraciones, relativas a la gestión del Gobierno en los asuntos de Marruecos.

Juzgala desfavorablemente.

Dice que el Gobierno, siguiendo la conducta que hasta ahora ha seguido, lleva camino de hacer perder a España la poca influencia que ya le queda en Marruecos.

Estas declaraciones están siendo muy comentadas.

Lo que se propone Moret

Excursiones a provincias

Se tienen noticias de los propósitos del Sr. Moret, para el verano.

Tan pronto regrese de su viaje a Granada emprenderá excursiones a provincias, celebrando mitines de propaganda y otros actos análogos.

En dichas excursiones acompañaránle distinguidas personalidades del partido liberal.

Los liberales muéstranse confiados en que tales viajes redundarán en beneficio del partido.

Los carlistas

Reunión próxima

Telegrafióse a los diputados y senadores carlistas, convocándoles para una reunión que se celebrará mañana.

Es creencia general la de que dicha reunión motivará la enfermedad del Sr. Barrio y Mier, cada día más grave.

Es probable que los reunidos cambiarán impresiones acerca de la jefatura del partido.

Los Infantes

De regreso

Han regresado hoy de Valencia los Infantes D. Fernando y D.^a María Teresa.

Vienen muy satisfechos de la Exposición y de las atenciones que los valencianos les dispensaron.

También regresó de Valencia el ministro de Fomento, Sr. Sánchez Guerra.

Ante el tribunal

de la Rota

Informe de Moret

El Sr. Moret ha informado hoy ante el tribunal de la Rota.

Los aceiteros

Visitando al Ministro

El Sr. Besada ha recibido hoy una comisión de fabricantes de aceites industriales.

Pidieron al ministro que no aplique con rigor las medidas adoptadas, relativas a la desnaturalización del aceite.

Seguidamente visitóle otra comisión de productores de aceite para pedirle precisamente todo lo contrario.

La cuestión

de Marruecos

Impresión dominante

La impresión dominante es la de tranquilidad, habiéndose calmado la excitación que estos días reinaba.

No se creen próximos sucesos de importancia en Marruecos.

La prensa

La prensa de hoy pide al Gobierno que abandone la indecisión de que viene dando muestras, y que busque una orientación fija en los asuntos relativos a nuestra política en Marruecos.

La enseñanza obligatoria

Cuando se sancionará

Mañana sancionará el Rey el proyecto de enseñanza obligatoria, recientemente aprobado en las Cortes.

Inauguración

Las obras del arsenal del Ferrol

La inauguración de las obras de construcción de la Escuadra, que ha de

emprender en el Ferrol la casa Wickers, coincidirá con el viaje del Rey a Galicia.

Don Alfonso asistirá a la inauguración de las obras dicha.

Barrio y Mier

Continúa la gravedad

El Sr. Barrio y Mier continúa grave.

Los médicos que le asisten tienen muy pocas esperanzas de salvarle.

De Cartagena

Una agresión

Comunican de Cartagena que un obrero que trabajaba en las obras del muelle, y que fué recientemente despedido, agredió considerándole el causante del despido, al ingeniero que dirige dichas obras, causándole heridas que, afortunadamente no revisten gravedad.

Provisión

de altos cargos

No hay combinación

Madrid 9-3'10.

El Ministro de la Gobernación ha manifestado, hablando con algunos periodistas, que carecían de fundamentos las noticias que han circulado acerca de una combinación de personal de altos cargos.

Consejo de emigración

Una sentencia

Ha sido confirmada, por el Consejo supremo de emigración la sentencia favorable al vapor *Antón*, que transportaba a la América emigrantes gallegos.

El próximo Consejo

Lo que se dice

Háblase de que en el Consejo de ministros que habrá de celebrarse mañana, se tratará de provisión de cargos en los Ministerios.

Es probable, según se asegura, que se nombre a los Sres. Tormo y Lombardero, subsecretarios de Gobernación y Gracia y Justicia, respectivamente.

También se asegura que el Sr. Asnat pase a ocupar la vacante que existe de Magistrado del Tribunal Supremo.

La crisis

Noticias contradictorias

Desmintiendo los acentuados rumores de crisis que han circulado durante estos últimos días, creíase ayer en los círculos políticos que aún se haría retardar algún tiempo.

Merry del Val

No hay dimisión

El Sr. Allendesalazar ha desmentido en absoluto la noticia de la dimisión de Merry del Val.

Las novilladas

Actitud del ministro

El Sr. La Cierva propónese recomendar a los gobernadores civiles la prohibición de las capeas.

De Valencia

El Sr. García Prieto

Comunican de Valencia que el ilustre exministro, Sr. García Prieto, ha visitado detenidamente la Exposición.

Mañana presidirá el Congreso de subdelegados de Medicina.

Después organizará en su obsequio un gran banquete político, al cual asistirán todos los elementos liberales.

El cadáver

de «Alfaverito»,

Su entierro

Ha sido trasladado al Depósito el cadáver de *Alfaverito*.

Mañana se verificará su entierro.

De Barcelona

Dos heridos

Comunican de la ciudad condal, que dos balas perdidas procedentes del tiro nacional, hirieron gravemente a dos agentes de seguridad.

De Marruecos

Negociaciones fracasadas

Según las últimas noticias de Tánger, han sido entorpecidas las negociaciones de Muley Haffid con la kábila Benimet.

Este entorpecimiento es debido al intento del Sultán, de que los habilitos se trasladen a los alrededores de Uxda.

Contra un bajá

Muley Serif, apréstase a un movimiento de defensa contra el bajá de Mequimez, ayudado por los zocos. Témesse que esta actitud dé lugar a peligrosas complicaciones.

La Embajada inglesa

Asegúrase con insistencia que la Embajada inglesa de Tánger se halla hondamente disgustada por el resultado de sus gestiones.

Aspecto del problema

Cada día adquiere peor aspecto el problema de Marruecos, y témesse muy en serio que pueda dar lugar a contingencias sangrientas.

LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Fondos públicos

4 por 100 perpetuo interior fin corriente.	87'90
Diferentes series.	88'60
Amortizable al 5 por 100 al contado.	101'50

Acciones

Banco de España.	464'00
Compañía Arrendataria de Tabacos.	407'00
Altos Hornos.	85'00
Resineras.	291'00
Azucareras preferentes.	102'50
id. ordinarias.	37'00
id. obligaciones.	00'00

Cambios

París vista (francos).	10'60
Londres vista (libras).	27'88

América y la estatua de Pi y Margall

Las Cámaras del Uruguay, a propuesta del miembro del Comité de propaganda doctor D. Pablo de María, han acordado contribuir con la suma de *mil duros oro* a la suscripción iniciada para erigir en Barcelona un monumento a la memoria del esclarecido estadista D. Francisco Pi y Margall.

Así lo expresa el *Diario Oficial* de Montevideo, insertando, con el consiguiente decreto, la propuesta del señor de María, que dice en uno de sus párrafos:

«El propósito de la indicación, que hizo suya el Comité, no es precisamente el de allegar un concurso pecuniario importante a la erección del monumento. Es más bien el de contribuir con el prestigio de una iniciativa oficial a hacer más solemne el homenaje uruguayo a la esclarecida memoria de quien fué no solo gran orador, ilustre jurisconsulto e incansable democrata, sino también constante defensor de los derechos americanos frente a los propios intereses de su gloriosa nación.»

PARA TODOS LOS GUSTOS

Matador de leones.

El ex-Presidente Roosevelt se dedica ahora, como nuestros lectores no ignoran, a cazar fieras en el Africa Oriental inglesa. Últimamente, ha matado cinco leones. Su hijo Kernick dió muerte a otro. Un disparo de Roosevelt derribó a uno de los reyes de la selva, cuando éste se disponía a lanzarse sobre dos amigos de Teodoro I.

Días pasados, Roosevelt fué testigo, en Fort Hall, de una danza guerrera de 499 hombres, pertenecientes a la tribu de los Kikuya. Los jefes de la tribu agasajaron al ex-Presidente; uno de ellos le dió una cabra, otro tres corderos, otro un toro, otro un avestruz. Y a cada uno de estos obsequios correspondía Roosevelt con el regalo de una moneda de plata.

No fué un mal negocio.

Juguetes de Emperador.

Entre los regalos que el general Palitzine ha enviado al Regente de China con ocasión de los funerales del Emperador Kuang-Su, figura una remesa de juguetes, que manda el tierno heredero del Trono de Rusia al tierno Hijo del Cielo.

El imperial niño Pu-Vi y su corte están maravillados. Uno de los juguetes es un ferrocarril, cuyos rails tienen una versta de longitud, y que marcha por medio del vapor. No hay detalle ferroviario que falte y que no esté llevado a la perfección.

Los restantes juguetes, animales parlantes y objetos curiosos, no son menos admirables.

¡Pronto empieza el Czarevitch a conquistarse al Emperador de la China!

¿Es útil el cinematógrafo?

El cinematógrafo puede prestar servicios de gran utilidad. Generalmente, el estudiante de Medi-

cina, fuera de la Cirugía y del anfiteatro, está reducido a descripciones verbales de las enfermedades, explicándole el profesor ó el libro los fenómenos y la marcha de las mismas.

Se trató de remediarlo con cuadros y fotografías; pero son vistas fijas y no dan la impresión del enfermo viviente.

PARA EL CAMPO

Las abejas y el reuma

El doctor norte americano Mr. Arthur W. Swam está haciendo diversos experimentos para aplicar la picadura de las abejas a los pacientes de reumatismo, sin que tengan que sufrir el dolor que causa la picadura del insecto.

Hace poco tiempo se descubrió que los enfermos de reumatismo sienten positivo alivio cuando les pica una abeja en el sitio atacado por la enfermedad, y desde entonces se han estado aplicando diversos sistemas de curación completa.

Ahora se trata de averiguar si el efecto de la picadura del insecto se debe a la presencia de ácido fórmico en el virus, ó alguna sustancia cuyos efectos no se han descubierto, ó si es solamente que la picadura neutraliza los dolores de la enfermedad.

Vida militar

Han seguido cotizándose rumores para todos los gustos sobre nuestra futura intervención en Marruecos.

Desde quienes aseguraban que a plazo no lejano saldrán tropas de Cataluña, Madrid y Andalucía para un escalonado movimiento sobre las plazas de África, hasta los que niegan rotundamente el más pequeño asomo de movilización, los rumores han sido para todos los gustos.

En los centros militares la impresión verdad es que nadie se preocupa de tal asunto, existiendo, sin embargo, la firme creencia de que se trabaja mucho y bien sobre el papel, que desde hace muchos días están planteados los necesarios planes, y que sea cual fuere el curso de los acontecimientos, éstos no han de cogernos desprevenidos.

Concretar y decir otra cosa sería aventurado por lo menos hoy.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un magnífico retrato del conde de Aranda, primer ministro de la Guerra en tiempo de Carlos IV. La pintura es de 1761, y su propietario D. José Ruiz Gómez, hijo del que fué ministro de Hacienda del mismo apellido, ha hecho tal donación llevado de su entusiasmo por el Ejército y para que figure en la galería de retratos del palacio de Buenavista.

Háse confirmado en el cargo de ayudante de campo del general Pintos al teniente coronel ascendido Sr. Carniago.

LUGO

Escrito ya y compuesto el artículo que con el título de «El edificio de Hacienda» publicamos en la primera plana de este número, nos enteramos de que también el Delegado de Hacienda nuestro querido amigo Sr. Mármol, recibió una carta del Sr. Besada, contestación á otra que aquél le había dirigido, en la que el ministro le comunica que tenía entendido que este asunto estaba ya solucionado, pero que en vista de lo que el Sr. Mármol le manifestaba había dado las órdenes oportunas para que las obras se reanuden dentro del plazo más breve posible.

Nos congratulamos de que las gestiones realizadas hubiesen obtenido tan favorable resultado y por ello felicitamos á cuantos con sus iniciativas han contribuido al éxito.

Es muy sentido el fallecimiento de doña Antonia Pardo Saavedra, ocurrido en Frial.

Cuántos conocían sus bellas cualidades, su juventud, la bondad de su carácter, toman gran parte en el dolor que aflige al esposo y la familia de la finada, atribulados por la pérdida irreparable que han experimentado.

Nosotros unimos á las pruebas de amistad que con tal motivo están recibiendo el esposo de la finada, nuestra expresión de pésame más sincero, y de muy especial manera á su padre nuestro querido amigo D. Celestino Pardo.

Se ha puesto en circulación una serie de billetes del Banco de España de 500 pesetas, fecha 27 Enero 1917.

Mañana jueves, festividad de Corpus, dará principio en la S. I. C. B. la novena al Santísimo Sacramento, que, como en años anteriores, viene celebrando la Asociación de la Oración y Vela.

Todos los días á las ocho se rezará el Santo Rosario y la novena con sermón que está á cargo del elocuente orador P. de Benisa, Capuchino, Superior del convento de Totana.

En el proyecto de presupuesto de la nación para el año próximo se rebaja al 150 por 100 el descuento de todos los empleados de Hacienda que ingresen después de su aprobación y cuyo sueldo no exceda de 3.000 pesetas, guardándose la misma proporción para todas las demás categorías.

Según nuestras noticias, la lluvia que ha caído en estos últimos días, causó grandes desperfectos en el puente sobre el Mazo, en Vilaalle (Mondoñedo).

Las rampas provisionales, que estaban hechas con vigas y tablones para acarreo de materiales sobre el río, fueron arrastradas por la impetuosa corriente á que dió lugar la crecida.

En los alrededores del río, también produjo la riada, daños de alguna consideración.

También en otros pueblos sé hicieron sentir los efectos del fuerte temporal de aguas, produciendo pérdidas materiales de importancia.

Un joven de 27 años, vecino de la parroquia de Cospeito, y que padece frecuentes accesos de enagenación mental, ha huído de la casa de unos tíos suyos con quienes vivía, ignorándose su actual paradero.

Desde ayer se expenden en el acreditado «Café Moderno», de nuestro querido amigo, D. Manuel Vila, helados y refrescos de todas clases.

Fuera ocioso recomendarlo á nuestros lectores y al público en general, pues de viejo gozan fama los refrescos y los helados que se expenden en el «Café Moderno», y hártos conocido es el acreditado servicio de que dispone.

Por el Ayuntamiento de Valle de Oro, han sido declarados incurso en el recargo del 5 por 100, algunos contribuyentes que no han satisfecho sus cuotas por el impuesto de consumos.

Los mozos del Ayuntamiento de Meira, que hayan de ser comprendidos en el reemplazo de 1910, y necesiten comprobar la ausencia de sus padres y hermanos en ignorado paradero, para las excepciones que se propongan alegar deben solicitar, durante el actual mes de Junio, la incoación del oportuno expediente.

Por la Audiencia provincial se interesa la busca y captura del procesado Benigno Quiroga López, natural de San Juan del Campo, para que se presente á responder de los cargos que contra él resultan del sumario que se le instruye por el delito de lesiones.

Durante la semana han aumentado las existencias en oro de la propiedad del Erario de 66'74 á 68'50 millones.

Las del Banco de España aparecen también con ligero aumento de 421'05 á 421'08 millones.

Disminuyen las de plata de 810'33 á 806'52 millones por efecto de los pagos de principio de mes, motivo que influye igualmente en la circulación de billetes, que se eleva de 1.657'23 á 1.662'71 millones de pesetas.

En las cuentas corrientes ordinarias se ha causado una disminución de 468'07 á 459'62 millones.

En la cuenta corriente de efectivo del Tesoro se produce una baja en el saldo á favor de éste, que pasa de 34, 49 á 20, 62 millones, en lo que deben considerarse tres hechos: los pagos de primero de mes el aumento de las reservas para pago de Interior dede 29'71 á 49'13 millones, y la aparición de la reserva para pago del 5 por 100 amortizable por 11'43 millones.

Las disponibilidades por ingresos de Aduanas en oro han aumentado de 66'77

á 67'84 millones en dicha especie monetaria.

Hállase vacante la plaza de Secretario del Juzgado municipal de Alfiz, la cual habrá de proveerse en el término de quince días, plazo en el cual presentarán los aspirantes á ella, las correspondientes solicitudes, acompañada de los documentos que acrediten su derecho.

Se anuncia la venta, en pública subasta, de varias fincas rústicas situadas en el término municipal de Chantada.

Por las autoridades militares del Ferrol, se instruye expediente al soldado del Regimiento Infantería de Zamora, de guarnición en aquella plaza, José Bouzo Expósito natural, de Mayor (Mondoñedo), por falta de concentración á filas.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Cospeito y Orol, hállanse expuestos al público los apéndices de amillaramiento para 1910.

CAMISAS

Se recibió un gran surtido en camisas flojas, en color y blancas, para caballeros y se realizan á precios muy baratos en el comercio de Antonio Chaín Pallín, calle de la Reina, núm. 3.

Ventas al contado y á plazos

Se recibió una gran partida de pañería en color y negro, de la presente temporada, para traje de caballero y se venden muy baratos. Se hacen trajes á la medida. Comercio de Antonio Chaín Pallín, calle de la Reina núm. 3.

Regalo

Se hace de dos mil pesetas á quien pruebe existe mejor calidad de emulsión para la reconocida y acreditada marca registrada DOS PESCADOS. Depositarios para España y extranjero: Iglesias y compañía, Lugo.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población ocurrido en esta capital el día 8:

Defunciones.—D.^a Benita Estévez Arrojo, de 82 años, viuda, en Lugo.

En honor del Sr. Lago

Lista de los señores que contribuyen á la suscripción abierta en esta Diócesis para ofrecer un obsequio al señor D. Manuel Lago González, Obispo electo de Burgo de Osma.

	Pesetas
Suma anterior.	403 25
Sres. D.:	
Rafael Otero, párroco de Oca.	25 --
Cura párroco de Toirán.	10 --
Cura párroco de Caboy.	5 --
José Gandoy Traseira, presbítero de Esperante.	2 --
Cura párroco de Eirejalba.	5 --
Cura párroco de Fornas.	2 50
Cura párroco de Osco.	5 --
Cura ecónomo de Bendoiro.	5 --
Rosario Barrera.	5 --
Manuel Gutiérrez.	5 --
Juan Núñez.	1 --
Andrés Barreiro.	2 --
José Castro.	1 --
Pedro González Maseda.	5 --
Manuel Roca Varela.	3 --
Eusebio Garín.	2 --
Mauricia Fariña, viuda de Iglesias.	5 --
Jorge Ozores.	1 --
Eliseo Blanco.	5 --
Constantino Rodríguez.	5 --
Juan Pozo.	2 --
Carlos Iglesias Fariña.	5 --
Gerardo Vila.	0 25
Manuel García Varela.	2 --
Suma.	512 00

Continuará.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—Los Santos Mártires Primo y Feliciano, en el monte Cello en Roma.

El martirio de San Vicente, diácono y mártir, en Agen de Francia.
San Ricardo, primer obispo de Andri, en la Pulla.
San Julián, monje en Edesa de Siria.
La Venerable Marina de Escobar, virgen, en España.
La Sierva de Dios Ana María Taigi, en Roma.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

VENTA

Se hace por los albaceas del Presbítero Sr. Fernández Somoza, de las casas números 45 y 47 de la calle de San Roque, con su patio y jardín.

El remate tendrá efecto á las doce del 19 de Junio próximo, en el despacho del procurador López Leal, San Roque, 13.

Nueva "Funeraria Moderna,"
A CARGO DE
Segundo Losada y Comp.^a
Calle de la Ruanueva, frente á la Soledad

Esta casa se encarga de la confección de todos los artículos pertenecientes al ramo, como son, cajas fúnebres de todas clases y estilos, desde el precio infimo de 2 pesetas, al de 1.000, construidas según los modelos que puedan el-gir en el acto.

Hábitos de las clases y medidas que se deseen.

Gran surtido en pensamientos y variedad de flores; coronas de porcelana, terciopelo y pluma, en colores varios.

Esta casa se encarga de correr con todo el entierro y mortaja, teniendo personal suficiente á cuantas horas se precise, destinado á tal objeto.

Visiten esta nueva casa, y se convencerán de la baratura de sus precios y la elegancia de sus confecciones.

NO CONFUNDIRSE

Calle de la Ruanueva, frente á la Soledad LUGO

VENTA DE UNA CASA

A voluntad de su dueño se ven-

de la casa situada en la rinconada de Santo Domingo y señalada con el número 4.

Informarán del precio y condiciones en dicha casa.

EN SARRIA

Taller de tonelería

En la villa de Sarria, Casa de Rodrigo, se estableció un taller de tonelería, con maestros muy hábiles procedentes de la Rioja (Haro).

Se componen toda clase de bocoyes y se hacen nuevos á precios sumamente económicos.

También se construyen tinas, cubos y todo lo que sea necesario en el ramo de tonelería.

Se prestan servicios á domicilio en Sarria ó fuera de esta villa, con economía y actividad.

Probad y os convenceréis.
Dirigirse á SALVADOR PIQUERO, Riojano, Casa de Rodrigo, SARRIA.

A. PITA, Cirujano-Dentista

Por la Universidad de Madrid
Santo Domingo, 2, principal.-LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y cautchout combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.

Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delair, de París.

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen absolutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes á pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve á doce mañana y de dos á cinco tarde.

La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Señor D. Eloy Pedreira, Odontólogo, Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.

COCHES

De Lugo á Becerreá, sale á las 16.
De Becerreá á Lugo, llega á las 10.
Administración: Ronda de Castilla, n.º 30

POLICLINICA MÉDICO-QUIRÚRGICA

Director-Propietario: **J. LASTRES**

Consulta y tratamiento de todas las enfermedades

ELEGTROTHERAPIA

Aplicación de la Electricidad en todas sus formas: Alta frecuencia, estática, galvánica, inducida, ondulatoria, sinusoidal, etc.—Jaula solenoide.—Silla de alta frecuencia.—Resonador de Oudin.—Condensador á petróleo con solenoide.—Aparato Electromecanotéropico.—Galvanocáustica.—Excitadores de los mejores sistemas.—Aparatos de precisión para la aplicación científica de la Electricidad, á fin de que no pase por el organismo más que la cantidad necesaria para cada paciente.

RAYOS X

Radiografía--Radioscopia

Curación de las enfermedades de la PIEL, por antiguas que sean y rebeldes á todo otro tratamiento, por el nuevo procedimiento de los Rayos X, el Localizador de Belot y Efluvios de alta frecuencia.

Todos los aparatos son recientemente adquiridos y los más perfeccionados.
Horas de consulta: de 9 á 12 y de 3 á 6.
Gratis á los pobres, de 3 á 4.

Plaza de Lugo, 21, principal.

(Frente al Mercado Da Guarda)

-- LA CORUÑA --

CAFÉ ESPAÑOL

Se expenden Helados y Refrescos

GRAN CAFÉ MODERNO

PLAZA MAYOR, NÚMERO 9.-LUGO

Se sirven Helados y Refrescos de todas clases con esmero y prontitud

LA GRAN FUNERARIA DE SÁNCHEZ

Exposición de cajas mortuorias y coronas, última novedad, procedentes de Suiza, Italia y Viena. Hábitos de todas las hermandades; cintas, flecos, rasos y todo lo concerniente al ramo de funeraria.

NO CONFUNDIRSE
Calle de San Pedro, núm. 34
(Frente a la Calle de Manuel Becerra)

NOTA.—Los encargados de esta Funeraria, por el decoro y la seriedad del caso, no se introducen en ninguna casa donde ocurre la defunción sin previo aviso.

SERVICIO PERMANENTE
PAPEL PARA ENVOLVER
Se halla de venta en la imprenta de este periódico.

En este establecimiento, montado con arreglo a los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

Se hallan a la venta los impresos siguientes:
Facturas para franquicia oficial de la correspondencia.
Fes de vida para el cobro de haberes de viudas, huérfanos, retirados y pensionistas del Estado.
Declaraciones de alta y baja en la contribución industrial.
Y toda clase de impresos para Ayuntamientos y oficinas.
TALLERES: Manuel Becerra, 6.-LUGO

ANUARIO DEL COMERCIO DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACIÓN DE ESPAÑA

CUBA, PUERTO RICO, FILIPINAS, ESTADOS HISPANOAMERICANOS Y PORTUGAL
(BAILLY-BAILLIÈRE)
CONTIENE

ESPAÑA
Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpo diplomático, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.
Indicador de los habitantes de Madrid, Barcelona y Valencia, por apellido, profesión, comercio e industria y calles.
España entera por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas, aldeas y lugares, incluyendo en cada uno su descripción geográfica, historia y estadística, con indicación de las carreteras, estaciones de ferrocarriles, telegrafos, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, circulos, etc. La parte oficial de todos los pueblos de España, con indicación de su historia, geografía, etc. Las Aranceles de Aduanas de la Península, ordenadas y coleccionadas con suma precisión, especialmente para esta publicación.

AMÉRICA
Cuba: Información completa de esta República, con sus administraciones, comercio e industria, escritos en español e inglés.
Indicador de los habitantes de la Habana por sus tres ordenes de apellidos, profesiones y calles. Nombres, apellidos y profesiones de los habitantes de todos los pueblos de la Isla.
Puerto Rico: Descripción completa de la Isla, en igual forma que la anterior.

ESTADOS HISPANOAMERICANOS
1. América Central: Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana.
2. América del Norte: México.
3. América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Panamá, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curaçao.

De estos países, a más de los nombres, apellidos y domicilios de todas las personas que ejercen una profesión, industria o comercio en cualquier punto, por insignificante que sea, se dan amplias referencias.

FILIPINAS
Completa descripción de estas Islas, con su administración, comercio e industria, en español e inglés.

PORTUGAL
Descripción detalladísima de este Reino y sus Colonias, en igual forma que el anterior.

1909
AÑO XXXI
DE
su publicación.

Precio: 25 pesetas, franco de porto.
Dos voluminosos tomos, impresos en papel indiano.
De venta: Librería de los Sres. Bailly-Baillière e Hijos, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales del mundo.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientas mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidós millones id.

Depositorios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
Total de capital social.	130.000.000 ptas.

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjanse al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

D. Emilio Serrano Marqués
Plaza del Obispo Izquierdo, núm. 15.—LUGO

HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar **MAGICA** Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la caspa y se consigue, usándola, llegar a la vejez con abundante cabello.
De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

Don José Fernández
Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.—LUGO

GRAN BAZAR DE Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN
Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS
Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS
Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).
Ácidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, a la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas
Especialidad en Trilladoras, Araños, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).
Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA
Semillas y plantas
Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbridas productores directos.—Consueña forrajera.—Cajajo y colorante para quesos y manteca, rafía del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA
Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baules, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

LA CONFIANCE

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros **110 millones de francos oro**

Mandatario general en España: **D. G. CHATELAIN**
Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

CAFÉ MODERNO

Tome V. café del Moderno y se convencerá de su excelente calidad.

Plaza de la Constitución, núm. 9
—LUGO—

LO MAS NUEVO
LO MEJOR Y MÁS BARATO
en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA
CALLE DE LA REINA, 5
LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, calzoncillos, ceñidos, organdys, corsés, corbatas, corchetes, piqués, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pletés, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERIA
Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.
VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES
Benigno de la Mota
REINA, 5 **LUGO**

EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN
ÚNICO EN GALICIA QUE SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS

Redacción, Administración e Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Lugo, un mes. una peseta.
Fuera, un trimestre. 4 " "
Idem, un año. 16 " "
Ultramar y extranjero. 9 " "

ADVERTENCIAS
Anuncios y reclamos a precios convencionales.
La correspondencia a Administrador D. Laureano Méndez Tato.
No se devuelven los originales.